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Аудитория газеты «День города. Нижний Новгород»
в 1,5–2 раза больше аудитории нижегородских информационных телепрограмм

почти 100 000 читателей 45 000 — 60 000 зрителей*
*телеканал «Волга» и программа «Кстати» на канале «РЕН ТВ–“Сети НН”»



1. Главное за неделю
новости и репортажи о важных событиях городской жизни

2. Кто в доме хозяин?
реформа ЖКХ, права и обязанности собственников жилья и
управляющих компаний

3. Карта города
градостроительные проекты, планы развития территорий, дости -
жения и недоделки в благоустройстве и озеленении территорий и т. п.

4. Нижегородский разворот
самые важные для обсуждения и размышления темы городской
жизни – от ненужности строительства Дома правительства в кремле до
помощи бездомным в морозы и т. д.

5. Как это было
самые яркие страницы и имена в истории Нижнего Новгорода

6. В зоне особого внимания
правовые вопросы, профилактика правонарушений и меры
безопасности, экологическая и потребительская безопасность и т. п.

7. Спортплощадка
нижегородский профессиональный спорт и спорт возле дома

Какие рубрики нижегородцы читают в первую очередь:
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Духовой оркестр, катание с ледяной горки, спортив-
ные соревнования — рядом с часами на площади
Горького развернулся настоящий праздник. В толпе мель-
кают фигуры в ярких бело-красных спортивных костюмах
с узорами под хохлому — эта спортивная одежда давно
стала формой нашей национальной сборной.

Ровно в 11 часов утра семилетняя Лиза Пасечник вме-
сте с полпредом президента РФ в ПФО Михаилом Бабичем
торжественно открыла часы обратного отсчета времени,
которые до этого были затянуты белым полотном.

— Я горжусь тем, что открыла эти часы. Я три года
занимаюсь фигурным катанием во Дворце спорта, уже
умею прыгать двойные прыжки, побеждала на городских
соревнованиях. Тоже хочу участвовать в Олимпиаде! —
призналась юная спортсменка.

Часы — это четырехметровая конструкция в виде двух
треугольников, символизирующих горы, весом около двух
тонн. Они изготовлены специалистами швейцарской
фирмы в соответствии с олимпийской лоскутной символи-
кой Сочи-2014 и снабжены двумя жидкокристаллически-
ми дисплеями. На табло со стороны улицы Большой
Покровской отсчитываются дни, часы, минуты и секунды
до открытия XXII Олимпийских игр, со стороны сквера —
время до начала XI Параолимпиады. Соответственно в
день запуска с одной стороны часы показывали 365 дней
до знаменательного события, с другой — 393 дня. Кстати,
в Сочи, столице зимней Олимпиады, такие часы появились
еще в мае 2011 года.

— Ровно через 365 дней в Сочи откроются
Олимпийские игры. Для России это знаменательное собы-
тие, так как мы впервые проводим зимнюю Олимпиаду.
Команда ПФО будет составлять более 30 процентов соста-
ва олимпийской сборной. Я уверен, что и россиян в целом,
и волжан в том числе ждет успех! — заявил на церемонии
открытия Михаил Бабич.

ННиижжнниийй ббыылл,, еессттьь ии ббууддеетт ссппооррттииввнныымм
По словам олимпийского чемпиона заместителя губер-

натора Нижегородской области Дмитрия Сватковского,

команда Нижегородской области будет представлена силь-
нейшими спортсменами, которые будут выступать в сорев-
нованиях по лыжным гонкам, биатлону, хоккею, прыжкам с
трамплина.

— И подготовка к зимней Олимпиаде, и ожидание
Олимпиады — это, конечно, особенное событие. Нижний
Новгород — город больших спортивных традиций, особен-
но что касается зимних видов спорта. Не случайно мы
строим комплекс трамплинов, ФОКи, где ледовые площад-
ки создаются в первую очередь, — сказал глава городской
администрации Олег Кондрашов. — Мы много потруди-
лись, чтобы поставить эти часы, которые будут радовать
нижегородцев и напоминать о сочинской Олимпиаде, при
этом площадь Горького будет под пристальным вниманием
с точки зрения благоустройства и безопасности.

Надо сказать, что олимпийские часы — сооружение
временное и по окончании Олимпиады-2014 их демонти-
руют. Тем не менее, как сообщили на церемонии открытия,
в этот предолимпийский год Нижний Новгород не раз
будет становиться центром российского и мирового спор-
та. Так, уже 10 февраля в Нижнем Новгороде, как и по всей
стране, прошла гонка «Лыжня России», в конце мая в
нашем городе состоится финал Кубка мира по современно-
му пятиборью.

А 7 января 2014 года к нам прибудет олимпийский огонь,
386 волонтеров понесут его по нижегородским улицам.

ГГооттооввииммссяя кк ээссттааффееттее ооллииммппииййссккооггоо ооггнняя
Факелоносцев для эстафеты олимпийского огня «Сочи

2014» выберут в Нижнем Новгороде в эту субботу, 16 февра-
ля. А всего кампания по выбору тех, кому будет доверено
право пронести факел с олимпийским огнем, проходит в 14
городах страны.

Стать факелоносцем может любой житель России старше
14 лет, который ведет активный, здоровый образ жизни,
меняет жизнь людей вокруг себя к лучшему, открыт ко всему
новому. Так сказано на официальном сайте эстафеты олим-
пийского огня, где должны зарегистрироваться все желаю-
щие участвовать в кастинге.

А прикоснуться к символу Олимпиады, к факелу в виде пера
жар-птицы, сможет любой желающий.

На зимней
Олимпиаде в Сочи
будет разыграно 98
комплектов наград, это
на 12 больше, чем на
предыдущей в 2010
году. В программу
будут включены шесть
новых соревнований:
прыжки с трамплина
(женщины), командные
соревнования в фигур-
ном катании, эстафета
в санном спорте, хаф-
пайп во фристайле (в
мужском и женском
турнире), смешанная
эстафета в биатлоне.
По признанию Олега
Кондрашова, он будет
болеть за российских
хоккеистов, трампли-
нистов и двоеборцев.
Еще градоначальник
любит керлинг и счита-
ет, что этот вид спорта
нужно пропагандиро-
вать, так как в нем
может принимать уча-
стие не только моло-
дежь, но и люди пре-
клонного возраста.
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С этого понедельника, 11 февраля, на карантин по гриппу закрыты все
образовательные учреждения Автозаводского и Ленинского районов. С сего-
дняшнего дня перестают работать школы Нижегородского и Советского рай-
онов. Карантин продлится до 20 февраля, его введение вызвано ростом забо-
леваемости гриппом и ОРВИ — за последнюю неделю он составил 33 процен-
та. В Нижнем Новгороде эпидемиологический порог превышен в 1,7 раза. В
целях профилактики в образовательных учреждениях города усилен проти-
воэпидемический режим. Осуществляется регулярная влажная уборка и про-
ветривание помещений, проводится обеззараживание воздуха и поверхно-
стей с использованием облучателей рециркуляторного типа. Запрещены все
массовые мероприятия. А занятия в тех школах, которые работают, во избе-
жание заражения учеников проходят в одних и тех же классных комнатах.

ККааннааттнноойй ддооррооггее ННиижжнниийй ННооввггоорроодд —— ББоорр
ииссппооллннииллссяя ггоодд!!

Первой городской канатной дороге в России, соединившей Нижний
Новгород и Бор, 9 февраля исполнился год. За это время канатная дорога
стала не только незаменимым средством передвижения для борчан и нижего-
родцев, но и притягательным для туристов объектом.

— Инвестиционный проект, в который мы вложили столько сил, времени
и финансов, оказался удачным, — заявил вице-губернатор Нижегородской
области Владимир Иванов. — Всего за один год работы нижегородская канат-
ная дорога перевезла почти два миллиона пассажиров. Это говорит о 90-про-
центном коэффициенте ее использования — показатель значительно выше,
чем у пассажирского транспорта. Канатная дорога сумела обеспечить свою
окупаемость: она работает без дотаций и полностью обслуживает кредит.

По данным дирекции, каждый день дорогой пользуется около 4–5 тысяч
пассажиров. Строительство канатной дороги позволило разгрузить автомо-
бильное движение по Борскому мосту, значительно уменьшить пробки на
дорогах, а также сократить время в пути для пассажиров с 2–3 часов до 15
минут. Канатка стала одной из главных достопримечательностей Нижнего
Новгорода. Кроме того, она вошла в «Книгу рекордов России» и «Книгу рекор-
дов Европы», подтвердив тем самым свою уникальность.

ППррооккууррааттуурраа ппооттррееббооввааллаа ууссттааннооввииттьь 
ввииддееооннааббллююддееннииее ззаа ггллааввнноойй ууллииццеейй ггооррооддаа

Прокуратура Нижегородской области требует установить системы видео-
наблюдения на главной пешеходной улице Нижнего Новгорода — Большой
Покровской. До этого городская прокуратура провела проверку размещен-
ной в Интернете информации о том, что, несмотря на пешеходный статус
улицы, по ней осуществляется довольно интенсивное движение автотранс-
порта. Эта информация подтвердилась. Начальнику отдела ГИБДД по
Нижнему Новгороду дано поручение установить особо злостных нарушите-
лей правил дорожного движения для привлечения их к ответственности.
Начальнику полиции Нижнего Новгорода внесено представление с требова-
нием принять меры для того, чтобы исключить движение транспортных
средств по пешеходной зоне на улице Большой Покровской. Главе админист-
рации города внесено представление с требованием установить системы
видеонаблюдения на центральной улице города.

ВВ ННиижжннеемм ппррооххооддиитт ооппеерраацциияя ««ППеешшееххоодд»»
Сегодня нижегородские автоинспекторы проводят профилактическую

операцию «Пешеход». Ее главная цель — предотвращение дорожно-транс-
портных происшествий с участием пешеходов. Сотрудники ГИБДД будут
контролировать соблюдение правил перехода проезжей части пешеходами
и правил проезда пешеходных переходов водителями. В январе этого года на
автодорогах области зарегистрировано 105 дорожно-транспортных про-
исшествий, связанных с наездами транспортных средств на пешеходов. В ДТП
7 человек погибли, 103 получили ранения. По вине самих пешеходов про-
изошло 54 дорожно-транспортных происшествия. С начала года в автоава-
риях пострадали 25 детей-пешеходов, один ребенок погиб.

ВВ ггооррооддее ооттррееммооннттииррууюютт 
1166 ккооттееллььнныыхх ннаа ддееннььггии ииннввеессттоорроовв

Администрация Нижнего Новгорода планирует заключить сервисно-энер-
гетический контракт на реконструкцию 16 котельных. Как сообщил глава адми-
нистрации Нижнего Новгорода Олег Кондрашов, такая форма взаимодействия
будет реализована в Нижнем Новгороде впервые и позволит привлечь допол-
нительные средства в бюджет города. На эти цели один из крупнейших банков
России выделит около миллиарда рублей, то есть ни муниципалитет, ни жите-
ли не будут вкладывать свои деньги в ремонт котельных. Модернизация кос-
нется котельных, располагающихся как в нагорной, так и в заречной частях
города. Результатом работы станет повышение надежности и качества тепло-
снабжения жилых домов и объектов социальной инфраструктуры города.
Кроме того, сейчас ведется подготовка к заключению контракта, по которому
будет модернизировано все уличное освещение Нижнего Новгорода.

ВВ ННиижжннеемм сс ээттооггоо ггооддаа ммоожжнноо ииззууччааттьь 
ннееффттяяннооее ддееллоо ии ллааззееррнныыее ттееххннооллооггииии

Нижегородский государственный технический университет имени Р. Е.
Алексеева с этого года начинает обучать студентов по специальности «нефте-
газовое дело». По словам декана факультета довузовской подготовки НГТУ
Марины Бушуевой, обучения подобной специальности нет нигде в
Нижегородской области. В настоящее время «нефтегазовое дело» уже прохо-
дит стадию лицензирования, но первое время прием на эту специальность
будет осуществляться только на бакалавриат. Кроме того, как сообщил пер-
вый проректор Нижегородского государственного университета имени Н. И.
Лобачевского Александр Грудзинский, в этом году совместно с Российским
федеральным ядерным центром на базе ННГУ планируется создание кафед-
ры лазерных технологий.

СС ппррииббааввллееннииеемм!!
На прошлой неделе в нашем городе родилось 390 маленьких нижегород-

цев. В родильном доме № 7 на свет появилось 82 новорожденных, в роддоме
№ 1 акушеры приняли 74 малыша, в роддоме № 6 родились 56 детишек, а на
предыдущей неделе там родилось 72 ребенка (роддом не был закрыт на каран-
тин), в пятом роддоме — 54 младенца, а в третьем — 52 крохи. В роддоме № 4
— капитальный ремонт.
МАТЕРИАЛЫ ПОДГОТОВИЛИ КИРА СИДОРОВА, АННА ГОРБУНОВА

И ИРИНА БЕЛОВА

За год до начала XXII
зимних Игр в Сочи объ-
явлен старт продажи биле-
тов на Олимпийские игры.
Граждане России и офици-
ально проживающие в стра-
не иностранные граждане
смогут приобрести билеты
только на официальном
сайте XXII Олимпийских
зимних игр и XI
Параолимпийских зимних
игр в Сочи — www.sochi
2014.com. Минимальная
цена билетов составляет
500 рублей, максимальная
— 50 тысяч рублей (на
церемонию открытия Игр).
До 31 мая 2013 года все
билеты будут продаваться
только с указанием цено-
вых категорий — без кон-
кретных мест. С 1 июня 2013
года всем билетам присвоят
места на спортивных объ-
ектах.

Для того чтобы как
можно больше зрителей
смогли попасть на олим-
пийские соревнования
2014 года и насладиться
атмосферой Игр, оргкоми-
тет установил лимиты на
количество приобретае-
мых билетов на одно
мероприятие в одни руки.
На ряд мероприятий высо-

кого спроса, таких как хок-
кей на льду, фигурное
катание и церемония
открытия Олимпийских
игр, это четыре билета в
одни руки, на остальные
соревнования — восемь
билетов. При этом общее
количество билетов в
одном заказе не должно
превышать 50.

Началась продажа билетов на Игры

Ровно за год до нача-
ла зимней
Олимпиады в Сочи в
минувший четверг,
7 февраля, в восьми
российских городах
— столицах феде-
ральных округов
были запущены часы
обратного отсчета
времени до начала
зимних
Олимпийских игр. В
Нижнем Новгороде
часы открыли в скве-
ре на площади
Горького. А 16 фев-
раля выберут факе-
лоносцев для эстафе-
ты олимпийского
огня.

МАТЕРИАЛЫ ПОДГОТОВИЛА АННА ГОРБУНОВА
ФОТО АЛЕКСЕЯ МАНЯНИНА И ИЗ ИНТЕРНЕТА

В нашем городе стартовал отсчет 
времени до Олимпиады в Сочи
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КТО В ДОМЕ ХОЗЯИН?
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— Советы многоквартирных домов
должны быть созданы в каждом жилом
доме, и в первую очередь в этом заинтере-
сованы сами жильцы, — считает глава
администрации Нижнего Новгорода Олег
Кондрашов.

По его словам, деятельность совета
позволит выстроить понятные взаимоотно-
шения с управляющими компаниями, адми-
нистрациями районов города и расставить
баланс приоритетов относительно общедо-
мовых нужд. Через председателя совета
дома жителям будет легче донести свои
требования и пожелания до обслуживаю-
щих организаций, а управляющей компа-
нии — воплотить их в жизнь.

По словам заместителя директора
департамента жилья и жилищной инфра-
структуры администрации Нижнего
Новгорода Дениса Новикова, в настоящее
время советы дома существуют в 44 про-
центах жилых домов, которые не находятся
под управлением ТСЖ или ЖСК, то есть в
2939 домах. А более чем в 3700 многоэтаж-
ках советы так и не созданы. По разным
причинам: то ли жители не смогли догово-
риться о том, кого делегировать в совет
дома, то ли не было кворума, то ли вообще
собрания по этому вопрос не проводились.

Как бы то ни было, важно, что почти в
40 процентах всех многоэтажных домов в
Нижнем (а их около 10 000) у собственни-
ков жилья нет органа контроля за деятель-
ностью ДУКов по обслуживанию их домов.

Напомним, что поправки в Жилищный
кодекс, предлагающие собственникам
жилья создать советы многоквартирных
домов, вступили в силу 18 июня 2011 года. В
течение года, согласно статье 161.1, жители
должны были организовать общее собра-
ние и избрать совет своего многоквартир-
ного дома (МКД). В отношении многоэта-
жек, введенных в эксплуатацию до 17 июня
2011 года, отсчет календарного года осу-
ществлялся с 17 июня 2011 года до 17 июня
2012 года. А затем, если буква закона собст-
венниками жилья не была выполнена, в
течение трех месяцев муниципалитет дол-
жен был инициировать общее собрание,
включив в повестку дня вопросы об избра-
нии в данном доме совета МКД, в том числе
его председателя, или о создании в нем
товарищества собственников жилья (ТСЖ).

ССооббррааннииее ббууддеетт ппооввттооррнныымм
Как отметил Денис Новиков, обязатель-

ства, которые диктовал органам местного
самоуправления Жилищный кодекс России,
в данное время выполнены, то есть собра-
ния организованы.

— К сожалению, не везде с нужным
результатом, — признает Новиков, —
поэтому глава администрации города Олег
Кондрашов поручил не снимать с контроля

работу по созданию советов многоквар-
тирных домов и побуждать собственников
жилья выполнить закон. Соответствующие
указания по этому поводу даны на опера-
тивном совещании в мэрии. И мы будем
инициировать повторное собрание.

Однако организовать собрание совсем
не просто, отметил он: существует опреде-
ленная процедура, поэтому графики пока
не составлены. Но если кто-то из жителей
захочет самостоятельно проявить инициа-
тиву, то обратиться за помощью можно в
управление жилищного фонда районной
администрации. Там можно взять образцы
документов, которые необходимы, чтобы
организовать и провести собрание жиль-
цов, а это объявление (оно вывешивается
за 10 дней до даты проведения мероприя-
тия), повестка дня, бюллетени для голосо-
вания (они вручаются каждому собственни-
ку под роспись или направляются заказ-
ным письмом).

Надо сказать, что найти информацию,
как организовать и провести общее собра-
ние, можно и в Интернете. Там по пунктам
даны рекомендации, что должен сделать
инициативный житель, чтобы собрание
оказалось легитимным, то есть законным, а
также какие совет имеет права. Кстати, они
подробно описаны и в Жилищном кодексе
в статье 161.1. Но уточнить их и задать
интересующие вопросы можно юристу
Фонда жилищного просвещения, который с
6 февраля каждую среду проводит бесплат-
ный прием. Предварительная запись по
телефону 413-66-53. На каждую ближайшую
среду можно записаться в понедельник и
вторник с 11.00 до 17.00.

ВВ ««ккииттааййссккоойй ссттееннее»» 
ттрруудднноо ссппллооттииттььссяя

Вроде бы муниципалитет вновь, как и
полгода назад, готов помочь жильцам
организоваться. Чего же боле? Но мы гото-
вы утверждать, что и в этот раз при таком
подходе во многих домах жителям не
удастся выбрать советы домов.

Неужели жильцы не хотят объединять-
ся, то есть проводить общие собрания,
выбирать активных соседей в совет дома,
потому что не видят в этом надобности?
Отнюдь! Многие нижегородцы, потыкав-
шись в приемные ДУКов с запросами,
побывавшие в районных прокуратурах с
жалобами и не получившие ответа, меч-
тают о том, чтобы облеченный полномо-
чиями председатель совета дома потребо-
вал от ДУКа отчитаться о выполненных
работах и произведенных тратах, чтобы
направил запрос в районную администра-
цию по придомовой территории, чтобы
члены совета могли проверять показания
общедомовых приборов учета и качество
ремонта… Так в чем же дело?

В большинстве многоподъездных мно-
гоэтажек, которые в народе называют

«китайскими стенами», объединиться слож-
но физически — ведь в таких домах от 6 до
10 подъездов, в каждом из которых до 36
квартир! Да и активность жильцов в домах,
где годами ничего не ремонтируется и не
благоустраивается, оставляет желать луч-
шего. В больших домах такие проблемы
кажутся непреподъемными одному челове-
ку, вот и машет каждый из жителей рукой
на все — ведь ничего не изменить, так
стоит ли нервы тратить!

Есть еще одна проблема: многие из
жильцов давно уже ничего не читают, кроме
SMS, и не смотрят, кроме телесериалов, а
потому и не знают ни о каком Жилищном
кодексе и советах домов. К тому же в домах,
где нет ТСЖ, как правило, каждая третья,
если не вторая, квартира сдается, а кварти-
росъемщикам все равно, будут ли ремонти-
ровать лифт в соседнем подъезде.

Ну и, наконец, простая арифметика:
чтобы подготовить собрание всего десяти-
подъездного дома, кому-то из инициатив-
ных жильцов надо сначала ходить по квар-
тирам и объяснять, зачем нужен совет
(если на каждую квартиру по 30 минут, то
ходить по квартирам придется полгода),
затем вывесить объявления о проведении
общего собрания и через десять дней раз-
дать бюллетени (ксерокопия 1 листа — 4–5
рублей, то есть всего около 2000 рублей).
Даже у самых инициативных жильцов вряд
ли найдется столько свободного времени и
желания тратить свои деньги на общедомо-
вые нужды.

Так что без помощи муниципалитета,
причем реальной, действенной, а не фор-
мальной, тут не обойтись.

РРеешшааттьь ввооппррооссыы жжииллььццыы
ддооллжжнныы ссааммооссттоояяттееллььнноо

Как отметил Денис Новиков, принципи-
альная позиция администрации города в
том, что жильцы должны самостоятельно
выбрать членов и председателя совета дома.

— Конечно, мы могли бы задействовать
административный ресурс и выбрать совет
дома, — объясняет он. — Но, скорее всего,
это будут люди, с которыми удобно рабо-
тать управляющей компании, которые
будут подписывать нужные бумаги от
имени жильцов, а потом жители будут
недовольны. Сейчас мы стараемся огра-
дить советы от влияния управляющих ком-
паний. Нам нужна активная позиция жите-
лей. Они сами должны выбрать человека,
который будет защищать их интересы.

Как считает Новиков, совет дома — это
совсем новый институт. Если раньше были
старшие по дому и по подъезду, а они не
имели четкого статуса и прав, то права и
обязанности председателя совета четко
определены. Данный орган прежде всего
осуществляет взаимодействие, помогая,
как правило, достаточно быстро наводить
порядок и решать с управляющей компани-
ей вопросы по содержанию и ремонту
общего имущества.

С такой позицией согласен инициатив-
ный житель и консультант ревизионной
комиссии совета дома 234 по улице
Горького Аскольд Святославович
Домбровский. Он с 2005 года был в своей
панельной девятиэтажке 1988 года
постройки старшим по дому, имеет даже
специальное удостоверение. Как он счита-
ет, лучше нас самих никто нас не защитит.
Сам Домбровский за время, пока был стар-
шим по дому, сумел многого добиться. В
2007 году восстановлено асфальтовое
покрытие во дворе дома. Через год были
отремонтированы инженерные коммуни-
кации в подвале. Был выполнен ремонт
крыши и фасада на сумму более 2 млн руб-

лей. В 2010 году за 230 тысяч рублей сдела-
на новая отмостка дома, квартиры в доме
получили скоростной широкополосный
доступ в Интернет.

— Когда в 2011 году вступили в силу
поправки в Жилищный кодекс, мы одними
из первых в городе создали совет дома, —
рассказывает Аскольд Святославович. —
Сейчас успели оформить и до 1 января
получить бесплатно кадастровый паспорт
на дом и землю. Теперь воюем с домо-
управляющей компанией, чтобы они нас
информировали о своей финансовой дея-
тельности, как того требует 731-й феде-
ральный закон о стандартах раскрытия
информации организациями, управляющи-
ми многоквартирными домами. К сожале-
нию, только десять председателей советов
домов в нашем районе сумели добиться,
чтобы ДУК предоставил отчет с цифрами,
где было бы понятно, сколько денег собра-
ли, а сколько потратили. При этом в управ-
ляющих компаниях всеми силами сопро-
тивляются такому конструктивному обще-
нию. Например, просили их дать нам адрес
электронной почты, чтобы отослать доку-
мент, но там не дают. С каждой бумажкой
приходится ходить на прием.

Сейчас, имея за своей спиной огром-
ный багаж личного опыта, Домбровский
готов делиться им со своими коллегами и
даже проводит собрания в администрации
Нижегородского района с председателями
советов. Он разработал рекомендации,
формы документов для взаимодействия с
управляющей компанией. По его мнению, с
управляющей компанией надо уметь гра-
мотно себя вести, чтобы твои заявки при-
нимались и не складывались в стол, а дохо-
дили до адресата.

ММннооггооээттаажжккии ооббъъееддиинняяююттссяя
Чтобы было легче взаимодействовать с

ДУКом, в июне прошлого года в Ленинском
районе создали совет органов самоуправле-
ния многоквартирных домов. Его организато-
ры — председатель совета дома 44 по улице
Искры Юрий Иванович Кузнецов, председа-
тель совета дома 16 по проспекту Ленина
Виктор Борисович Челноков и управляющий
ТСЖ «Лада» в доме 5 по улице Перекопской
Татьяна Викторовна Лебедева. Задача данно-
го органа — контроль за действиями постав-
щиков энергоресурсов и управляющими ком-
паниями, а также выстраивание с ними кон-
структивных отношений.

— Этот орган — точная копия органов
народного контроля, которые работали в
советское время, — говорит Юрий Кузнецов.
— Тогда я был председателем народного
контроля Автозаводского района. Район
огромный, а я один. Но у меня работала
общественная приемная и люди нам давали
информацию. По этому образу и подобию
нужно защищать свои права и в многоквар-
тирном доме.

Сейчас Юрий Иванович выиграл суд, кото-
рый постановил вернуть деньги, незаконно
взятые с жильцов управляющей компанией за
содержание и ремонт жилья. Теперь совет на
улице Искры добивается введения в эксплуа-
тацию коллективного прибора учета тепло-
энергии. И не сомневаемся, добьется.

Собственный опыт Юрий Иванович тоже
передает председателям советов других
домов, но, к сожалению, инициативных граж-
дан в Нижнем Новгороде меньше, чем хоте-
лось бы.

А без инициативы и без полномочий,
которые дает закон совету многоквартирного
дома, ДУКи вряд ли удастся заставить рабо-
тать добросовестно и в интересах жителей.

СВЕТЛАНА МУРАТОВА
ФОТО ИЗ ИНТЕРНЕТА

Собственники должны быть инициативными
В нашу редакцию позвонила одна из жительниц микрорайона Гордеевский и
сообщила, что в их доме нет совета многоквартирного дома. Она объяснила, что дом
довольно большой, она даже соседей из других подъездов не знает, поэтому жители
сами не смогли организовать общее собрание, а тем более выбрать членов совета
дома и председателя. Она пожаловалась, что домоуправляющая компания в подъ-
езде и доме ничего не делает, а инициативных людей, которые бы захотели взять на
себя взаимодействие с управляющей организацией, нет. Но ведь создавать совет все
равно надо, отметила она, и если это не получилось у жителей, то организацию
общего собрания должен взять на себя, по закону, муниципалитет. «Что же, мы так и
останемся без совета дома?» — спросила она.

ИИннссттррууммееннтт иизз ГГееррммааннииии 
ддлляя ююнноойй ссккррииппааччккии 

иизз ММооссккооввссккооггоо ррааййооннаа
В семье Суворкиных воспитываются пять детей.

Папа Андрей Николаевич — отделочник в строи-
тельной компании, награжден дипломом «Отец-
молодец!». Мама Мария Алексеевна — руководи-
тель хореографической студии «Волна вдохнове-
ния» Дома детского творчества Московского рай-
она. Все дети — Екатерина, Лада, Святослав, Олеся и
Анна — серьезно занимаются музыкой. Об успехах
ребят говорят многочисленные награды. Для разви-
тия музыкальных талантов детям нужны соответ-
ствующие инструменты. А профессиональные
музыкальные инструменты стоят столько, что мно-
годетным родителям не потянуть.

В октябре прошлого года благотворитель-
ный фонд Олега Кондрашова провел благотво-
рительный вечер «Поющие сердца», часть
средств с этого мероприятия пошли на покупку
скрипки для семьи Суворкиных. Этот инструмент
был специально привезен из Германии, его стои-
мость — 185 тысяч рублей. Сейчас на скрипке
играет младшая Анечка. 

— Эта скрипка приносит удовольствие от игры:
инструмент красиво звучит, музыка будто сама льет-
ся! — восхищенно рассказывает нам Аня Суворкина.

— Я благодарю Олега Кондрашова за то, что он
создал такой фонд, до этого у нас в городе не было
такой силы, которая могла бы помочь нам непо-
средственно, без какой-то чиновничьей преграды,
— признается Мария Алексеевна. — И, конечно, я
благодарю всех сотрудников фонда за помощь в
приобретении инструмента для нашей дочки.
Теперь она наконец-то сможет поступить в музы-
кальное училище, чего невозможно было бы сде-
лать без такого профессионального инструмента.

ИИ ннееййррооххииррууррггииччеессккооее 
ооббссллееддооввааннииее,, 

ии ттууффллии ддлляя ббааллььнныыхх ттааннццеевв
Наталья Викторовна Щипкова — вдова, вос-

питывает троих детей. Старший, Антон, — инва-
лид с детства. Младшие дети, Алена и Кирилл,
учатся в школе и занимаются бальными танцами.

В сентябре прошлого года Антон проходил
лечение в Российском научно-исследовательском
нейрохирургическом институте в Санкт-
Петербурге. Фонд Олега Кондрашова выделил
семье деньги на проживание в Северной столице.

— Наталья Викторовна пришла в наш фонд
с одной бедой, но мы поговорили и выяснили,
что младшие дети занимаются танцами, им
нужны бальные туфли, это была для семьи боль-
шая проблема, — рассказывают сотрудники
фонда. — Мы посоветовались со своими парт-
нерами, и нашелся добрый человек — Наталья
Викторовна Маркова, которая решила купить
для этой семьи не только туфли, но и костюмы
для бальных танцев.

— Олег Кондрашов объединил социально
активных и современных людей, чтобы помогать
людям, — говорит Наталья Щипкова. — Я думаю,
при возникновении трудной ситуации он руко-
водствуется такими критериями, как актуаль-
ность проблемы, необходимость ее решения, а
самое главное — индивидуальный подход к каж-
дому человеку с учетом его особенностей, кон-
кретной жизненной ситуации. Фонд показывает
пример поддержки многодетным семьям.
Адресная помощь позволяет детям развиваться,
совершенствоваться.

ММннооггооддееттннооммуу ппааппее ппооммооггллии
ккууппииттьь ккооммппььююттеерр ддлляя ссыыннаа
Владимир Дмитриевич Курушин работает

водителем и один воспитывает пятерых детей.
Ксения, Кристина, Даниил, Дмитрий и Виктория

живут очень дружно и любят своего папу.
— В конце декабря в благотворительный

фонд пришло письмо, — объясняет директор
фонда Оксана Дектерева, — в котором Владимир
Дмитриевич написал, что его сыну Даниилу,
который сейчас по семейным обстоятельствам
живет в Нижегородской области, нужен компью-
тер, а ему самому очень сложно осилить такую
покупку. Партнер фонда Ваграм Хачатрян пре-
творил семейную мечту в реальность.

— Дети — это наше будущее, а развитые
дети — это будущее нашей страны. Пусть ком-
пьютер послужит добром, — сказал Ваграм.

Глава семейства от всей души поблагодарил
за помощь.

ББооллььшшааяя ссттииррккаа ддлляя ббооллььшшоойй ссееммььии
В новогодние праздники в благотворитель-

ный фонд за помощью обратилась молодая мно-
годетная мама Елена Викторовна Булло. У нее
вышла из строя стиральная машина. А без нее
никуда, ведь семья проживает в деревянном доме
с частичными удобствами. Елена Викторовна —
работник детского сада. Ее муж Максим
Евгеньевич — токарь на заводе имени Попова.
Совсем недавно, 30 января, в семье произошло
пополнение — родился четвертый малыш.

Такой вести Олег Кондрашов особенно
обрадовался:

— Я с большим уважением отношусь к ваше-
му мужественному решению вновь и вновь ста-
новиться родителями. Вы стараетесь не только
на благо своей семьи, но и на благо города, да и
всей страны. Примите, пожалуйста, подарочную
карту на получение стиральной машины — в
хозяйстве пригодится.

ММааммаа,, ппааппаа ии ддеессяяттьь ««яя»»!!
В семье Москвиных десять детей. Мама

Елена Юрьевна занимается воспитанием детей и
имеет медаль ордена «За заслуги перед
Отечеством» II степени. Папа Александр
Николаевич работает заместителем министра
спорта и молодежной политики Нижегородской
области. Старшие дети уже студенты. Младшие
увлекаются танцами и рисованием, учатся в
музыкальной школе. Также вся семья любит
спорт: баскетбол, футбол, плавание, коньки.

— С семьей Москвиных благотворительный
фонд дружит с самого основания, — рассказы-
вает Оксана Дектерева. — Елена Юрьевна часто
к нам приходится, делится проблемами, мы
помогаем чем можем. Вообще в Нижнем
Новгороде семей, в которых десять и более
детей, всего семь. В День матери наш фонд
особо чествовал этих мам — удивительных жен-
щин, которые отдали себя полностью рожде-
нию и воспитанию детей.

Елена Юрьевна в качестве подарка ко Дню мате-
ри получила от фонда Олега Кондрашова подарочный
талон на приобретение вещей, нужных в хозяйстве. 

В семье Баландиных тоже десять детей. Папа
Дмитрий Анатольевич принимал участие в бое-
вых действиях в Афганистане и награжден меда-
лью «За отвагу» и орденом Красной Звезды. Мама
Наталья Геннадьевна после окончания
Горьковского автомеханического техникума
работала на ГАЗе. В настоящее время занимается
воспитанием детей. Старшие дочери учатся в
вузах и увлекаются танцами, сын Иван — участ-
ник проекта морского клуба России «Морская
держава», проходил практику на парусном судне
«Седов». Дочь Мария — студентка Дзержинского
музыкального колледжа, лауреат Всерос-сийско-
го конкурса вокалистов. Дочь Любовь и сын
Серафим учатся в Гнилицкой православной гим-
назии. Сын Михаил — первоклассник. Младших
детей мама пока воспитывает дома. Наталья
Геннадьевна награждена грамотой патриарха

Алексия II второй степени за чадолюбие и жерт-
венное материнское служение.

— Наталья Геннадьевна полностью отдает себя
воспитанию ребятишек, — говорит Оксана Дектерева.
— Все дети очень воспитанные, творческие.

— Спасибо благотворительному фонду, —
говорит Наталья Баландина. — Мы неоднократ-
но получали помощь от фонда Олега
Кондрашова — и лыжи, и велосипеды. Часто в
СМИ многодетные семьи позиционируются как
беднота, нищие, оставляющие детей без внима-
ния, тепла и опеки родителей. Но наши дети
растут творческими, всесторонне развиваются,
участвуют в различных мероприятиях. И наш
пример подстегивает других создавать боль-
шие семьи. Кстати, многодетная семья
Евстигнеевых шлет фонду привет, благодаря
вам они вставили окна в строящемся доме.

— Мне хотелось бы сегодня сказать слова
благодарности не только семье Баландиных, но
отметить все многодетные семьи нашего горо-
да, — сказал, вручая подарок Наталье
Баландиной, депутат городской думы Алексей
Гойхман. — Вы делаете великое дело для нашей
страны, для нашего города. Поэтому вам огром-
ное спасибо. И Олегу Александровичу тоже
большое спасибо за помощь многодетным
нижегородским семьям.

ООккннаа ддлляя ддооммаа,,
ппооссттррооееннннооггоо ссввооииммии ррууккааммии
В семье Размышляйниковых — девять детей.

Мама Ольга Евгеньевна — преподаватель гимна-
зии № 80, в настоящее время занимается воспита-
нием детей. Папа Олег Юрьевич — индивидуаль-
ный предприниматель, занимается ремонтом
автомобилей. Семья дружная, дети посещают дет-
скую музыкальную школу имени Мокроусова.
Благотворительный фонд Олега Кондрашова с
самого основания дружит с этой семьей. Летом
один из партнеров фонда подарил окна на ман-
сарду дома, который семья строит своими силами.

— Спасибо, что помогли поставить окна, —
ответил глава семьи. — Теперь в комнатах дево-
чек и мальчиков стало гораздо теплее. Когда
захожу к детям, всегда вспоминаю фонд добры-
ми словами. Желаю всем верить в добро, чтобы
всегда можно было сказать: «Будьте счастливы»,
подкрепив слова делом.

— Такой фонд необходим городу, и я рад,
что Олег Кондрашов объединил неравнодушных
людей. За полгода сделана масса дел, а сколько
еще предстоит! — отметил партнер благотвори-
тельного фонда Василий Ткачев.

ВВссеемм ггооррооддоомм
ппооддддеерржжааллии ппооггооррееллььццеевв

У Краилиных тоже девять детей. Мама Ольга
Александровна занимается их воспитанием.
Папа Александр Николаевич работает шлифов-
щиком на заводе «Гидромаш». Семья также боль-
шая и дружная. Долгое время Краилины жили в
одной комнате вместе с матерью Александра
Николаевича и вели строительство второго
этажа дома. Вскоре у них появилось свое жилье:
три комнаты и кухня. Но 31 декабря в доме про-
изошел пожар — полностью выгорели кухня и
родительская спальня. К счастью, никто из детей
не пострадал. Но кухню нужно было оборудовать
с нуля. Семья обратилась в благотворительный
фонд Олега Кондрашова. К решению проблемы
подключили нижегородцев.

— Семья никогда ни о чем не просила, но
когда случилась беда, одним им было не спра-
виться. С бедой пришлось справляться всем
городом, — вспоминает Оксана Дектерева. — От
имени благотворительного фонда Олега
Кондрашова мы написали письмо на завод, где
работает Александр Николаевич, и директор

предприятия выделил материальную помощь
семье. Нижегородцы привезли семье необходи-
мые вещи — газовую плиту, кухонную утварь и
постельное белье. Но не хватало самого главно-
го атрибута кухни — холодильника. Мы вместе с
Ольгой Александровной пошли в магазин и
выбрали его. Рефрижератор уже стоит у
Краилиных дома. Еще мы купили электромясоруб-
ку, а сейчас хотим им вручить соковыжималку.

ККооннььккии ккаакк ннааддеежжддаа ннаа ббууддуущщееее
В семье Костровых — пять детей. Мама Ирина

Евгеньевна — выпускница Нижегородской кон-
серватории. В настоящее время она работает в
Нижегородском педагогическом колледже и зани-
мается воспитанием детей. Папа Александр
Николаевич — преподаватель хоровой дисципли-
ны в педагогическом колледже, хормейстер.
Старший сын Иван — кандидат в мастера спорта
по греко-римской борьбе, призер олимпиад по
математике. Сын Сергей — лауреат и дипломант
городских и областных конкурсов народных
инструментов, баянист и отличник в учебе.
Николай занимается спортом, любит рисование.
Младшая Вика посещает детский сад. Ульяна, ей 11
лет, занимается в секции фигурного катания, имеет
второй спортивный разряд. Девочка растет, ей
нужны новые коньки. Коньки для профессиональ-
ного катания стоят примерно 20–25 тысяч рублей.
Такие средства в семье разыскать очень сложно. А
в более дешевых коньках добиться хороших
результатов практически невозможно.

— Эта проблема была озвучена совсем
недавно, — рассказывает Оксана Дектерева. —
На нее живо откликнулась Капитолина
Витальевна Скворцова, сказав: «Проблемы не
будет, мы решим». Видите, какие у нас партнеры!

— Я сама бабушка многодетной семьи, моя
дочь вдова, осталась одна с тремя дочками, —
признается Капитолина Витальевна. — Помогать
людям мне в удовольствие. Всем здоровья, фонду
процветания, и чтобы он собирал много друзей,
неравнодушных людей, которые могли бы внести
свою скромную лепту и помочь окружающим.

ХХоорроошшиийй ппррииммеерр ддлляя ппооддрраажжаанниияя
— Дорогие взрослые и ребята, уважаемые

партнеры нашего фонда, — обратился к участни-
кам встречи Олег Кондрашов. — Это фонд не
одного Олега Кондрашова, это наш общий фонд,
семейный, дружный. Вокруг него собирается
дружная команда меценатов и благотворителей.
Они практически берут под патронаж многодет-
ные семьи, причем никто их не заставляет, они
делают это сами, по своему желанию. Наши парт-
неры не раз говорили, что помогать приятно. И
результаты работы с многодетными семьями
видны: семьи стали дружить друг с другом, вместе
ездить на экскурсии, посещать культурные меро-
приятия. Поддержка многодетных семей — это
очень важно. Но не менее важно и другое.
Наталья Геннадьевна Баландина очень тонко под-
метила один важный момент. Не надо говорить о
многодетных семьях как о каком-то бедствии.
Иначе это укоренится у части населения и у моло-
дых семей не будет желания становиться много-
детными. На примере наших сегодняшних гостей
мы видим, какие золотые дети растут в многодет-
ных семьях. И, что еще очень важно, какие талант-
ливые. И у них есть возможность развивать свои
таланты благодаря партнерам нашего фонда. У
нас появилась идея снять фильм о таких образцо-
вых семьях и показать на нижегородских телека-
налах. Кстати, я и сам хочу еще не раз становиться
папой. И мне есть с кого брать пример. Мой отец
— седьмой ребенок в семье, самый младший.
Надеюсь, это станет нашей семейной традицией.

ИРИНА БЕЛОВА
ФОТО АЛЕКСЕЯ МАНЯНИНА
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На прошлой неделе были подведены итоги
почти полугодовой работы благотворитель-
ного фонда Олега Кондрашова. Основное
направление деятельности фонда — помощь
многодетным семьям. Фонд работает с 5
июля 2012 года. За это время проведены 15
экскурсий, новогодних елок, концертов, бла-
готворительных вечеров для 520 семей, 50
многодетным семьям оказана финансовая
поддержка для решения бытовых проблем.
А еще фонд работает как общественная при-
емная и как телефон доверия. Ведь не всегда
нужда заставляет обратиться за финансовой
помощью, иногда просто нужна подсказка,
куда обратиться с ходатайством, или разго-
вор по душам о жизни. Многодетные семьи с
благодарностью принимают любую помощь
благотворительного фонда. Вот лишь
несколько примеров.

От всего сердца и с добрыми помыслами От всего сердца и с добрыми помыслами 
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НИЖЕГОРОДСКИЙ РАЗВОРОТ

ЧЧииннооввннииккии ооттччииттааллииссьь 
Итоговое заседание оргкомитета по подготовке и проведению

в Нижегородской области Года российской истории прошло под
руководством министра образования Нижегородской области
Сергея Наумова. Чиновники называли цифры, перечисляли меро-
приятия.

Заместитель министра образования Илья Коршунов в своем
докладе отметил, что разнообразные мероприятия, новые совре-
менные формы работы, а также акцент на учащуюся творческую
молодежь позволили охватить в Год российской истории свыше
300 тысяч нижегородцев, что составляет примерно 10 процентов
населения нашей области.

Заместитель министра культуры Нижегородской области Алла
Забегалова сообщила, что министерством проведено 1300 меро-
приятий.

— В усадьбе Рукавишниковых была открыта выставка «1812
год». Один из основных экспонатов — макет-панорама, отражаю-
щий участие Нижегородского пехотного полка в Бородинской
битве. В числе других экспонатов выставки — огнестрельное и
холодное оружие, обмундирование солдат русской и французской
армий, знамена Нижегородского пехотного и Арзамасского дра-
гунского полков, портреты участников военных действий, предме-
ты интерьера, награды, монеты периода Отечественной войны
1812 года. Выставку посетило свыше 20 тысяч человек, проведено
более пяти тысяч экскурсий, — заявила Забегалова. — В госу-
дарственных театрах Нижегородской области прошел показ спек-
таклей историко-патриотической тематики, поставленных по луч-
шим образцам русской драматургии. В театре кукол — спектакль
«Сказ о граде Лебединце», в театре оперы и балета им. А.С.
Пушкина — оперы «Князь Игорь», «Борис Годунов» и «Иван
Сусанин», в детском театре «Вера» — спектакль «Колокола-лебе-
ди». Ко Дню народного единства детский театр «Вера» приурочил
премьеру тематического спектакля «Минин», посвященного
400-летию подвига Нижегородского ополчения. В киноцентре
«Рекорд» состоялся фестиваль историко-патриотических фильмов
«Набат». В программе фестиваля четыре тематических цикла —
«Смутное время и освобождение Москвы», «Война 1812 года»,
«Образ гусара в кино», «Современный исторический приключен-
ческий фильм».

Свой вклад в проведение Года российской истории внесли и
ведущие вузы Нижнего Новгорода.

— Программа мероприятий «Год истории в Нижегородском
государственном университете» предполагает широкое участие в
ее реализации исследователей, преподавателей гуманитарных
факультетов, студентов, аспирантов, магистрантов различных
факультетов не только ННГУ, но и других нижегородских вузов,
музейных и библиотечных сотрудников, учителей и школьников
города, нижегородской краеведческой общественности, — сказал
ректор Нижегородского государственного университета имени
Н. И. Лобачевского профессор Евгений Чупрунов.

В 2012 году совместно с администрацией Нижнего Новгорода
в ННГУ прошла городская научная конференция «Георгиевские
чтения», посвященная 1150-летнему юбилею российской госу-

дарственности, где нижегородские историки освещали ключевые
моменты истории России, в которых участвовал и наш город. Для
студентов и аспирантов состоялась межрегиональная научная
конференция «Смутные времена в объективе социальной исто-
рии: кризисы переходных эпох и модели их преодоления».
Филологический факультет университета имени Н. И.
Лобачевского организовал конкурс исследовательских работ
«1812 год» для учащихся школ, гимназий, лицеев, а исторический
факультет — олимпиаду по истории, где были вопросы о собы-
тиях, лежащих в основе юбилеев 2012 года.

И подобных мероприятий в программе около двадцати. Но
самым важным событием считаются «Мининские чтения». Это тра-
диционный международный научный форум историков-специали-
стов, проводимый с 1991 года. По его результатам издаются сбор-
ники научных трудов, которые читают и изучают, в том числе и за
рубежом. В прошлом году акцент в докладах был сделан на роли
нижегородцев и Нижнего Новгорода в так называемое Смутное
время, это начало ХVII века.

ВВ ааккттииввее —— ббаашшнняя ии ууллииццаа
Чиновники привыкли отчитываться сухой статистикой, за

которой не видно конкретных людей, в данном случае людей
молодых и совсем юных. Ведь это они сегодня изучают историю
как предмет необязательный, не основной — по выбору! Можно
ли таких, кто не выбрал историю к изучению, затащить на
Мининские, Георгиевские и прочие чтения? Вряд ли! Так для кого,
кроме специалистов и некоторого числа активистов, проводились
все лекции, круглые столы, походы и эстафеты?

Пожалуй, наибольший интерес у широкой публики вызвала
выставка в историко-архитектурном музее-заповеднике, посвя-
щенная войне 1812 года. Здорово, что такую выставку провели,
замечательно, что одна из ярких страниц отечественной исто-
рии и ее материализация в предметах той эпохи вызвали инте-
рес у нижегородцев. Жаль, что к 400-летию подвига
Нижегородского ополчения в нашем кремле не проходили исто-
рические реконструкции начала ХVII века, не демонстрировали
историческое оружие ратников, не писали в школах сочинения
о первом гражданине России Козьме Минине как о герое и
достойном человеке. А ведь он таким был! А узнать об этом и
гордиться своим земляком, сподвигшим сограждан на великий
подвиг во спасение Отечества,— не в этом ли было истинное
назначение Года истории?

По словам Сергея Наумова, кстати, по первому образованию
учителя истории и обществоведения, польза от проведения Года
истории для нижегородцев все-таки есть. Причем ее в прямом
смысле можно потрогать руками. Ведь именно в 2012 году в
Нижнем Новгороде была восстановлена Зачатьевская башня вме-
сте с участком стены Нижегородского кремля и началась рекон-
струкция исторической улицы Рождественской.

— Для нижегородцев это сильная составляющая, на которую
можно опираться в преподавании истории, — заметил региональ-
ный министр образования.

Точнее, краеведения. И, кстати, уже в этом учебном году на
экскурсии по Рождественской стороне, так теперь называется
историческая территория от Благовещенского монастыря до
Чкаловской лестницы, должны приехать ученики городских
школ. Здесь им и расскажут про Кузьму Минина, про его призыв
«купно заедино» спасать Отечество, про подвиг Нижегородского
ополчения.

А факультативно, возможно, приведут ребят к Зачатьевской
башне и дадут им еще один повод гордиться своим родным горо-
дом — ведь на территорию нашего каменного кремля ни разу не
ступала вражья сила. Много ли таких крепостей на Руси было?!

Так что в Нижнем Новгороде в зачет Году истории идут улица
и башня.

Удачей в проведении посвященных историческим событиям
мероприятий ректор Нижегородского государственного педаго-
гического университета им. Козьмы Минина доктор философских
наук, профессор Александр Федоров назвал массовость.

— Не было ни одной школы, которая бы не приняла в них уча-
стия, — заметил он. — А это театрализованные представления,
открытые уроки, конкурсы эссе на исторические темы и многое
другое. К сожалению, у любого проекта должен быть конец. Между
тем у нас должен быть век истории, то есть регулярного интереса
к тому, что раньше происходило, ведь мы не можем выработать
русскую идею, систему ценностей. А она складывается из знания

истории своей страны, у которой были как великие достижения,
так и провалы. Причем из последних наши предки всегда находи-
ли выход, поражавший весь мир.

ННаа ввссюю ВВееллииккууюю ООттееччеессттввееннннууюю —— ддвваа ууррооккаа
По мнению Сергея Наумова, проведенные в рамках Года исто-

рии мероприятия позволили расставить акценты на многих ключе-
вых событиях российской истории и сформировать у нижегород-
цев представление о Нижегородской области как одном из ключе-
вых регионов в российской истории.

— Год истории в очередной раз помог осознать, что Нижний
Новгород может претендовать на звание «Город воинской славы».
Мы приняли решение создать рабочую группу для подготовки
предложений о присвоении Нижнему Новгороду звания «Город
воинской славы», — сообщил Сергей Наумов.

Напомним, что накануне празднования 65-летия Победы в
Великой Отечественной войне жители Нижнего Новгорода уже
собирали подписи под обращением к руководству страны отме-
тить вклад горьковчан в общую победу присвоением нашему
городу этого почетного звания. Но — то ли федеральные чиновни-
ки плохо учили историю, то ли сто тысяч подписей нижегородцев
их не убедили, — по мнению федеральной власти, маленький
Ковров, отправивший на фронт 20 000 человек и снабжавший
фронт пулеметами, оказался более достойным звания «Город
воинской славы», чем наш город, где только за первый месяц
войны в народное ополчение записалось более 60 000 человек, а
всего около 800 000 нижегородцев ушли на фронт, где предприя-
тия день и ночь выпускали для фронта, грузовики, танки, подвод-
ные лодки, боевые самолеты, артиллерийские системы, снаряды,
зенитные установки, пушки, переговорные устройства для всех
видов военной техники, и где в госпиталях залечивали раны почти
полмиллиона бойцов…

К сожалению, и наши школьники сейчас не очень точно знают,
какой огромный вклад в победу внесли наши земляки. А если б
знали — гордились бы!

Профессор Александр Федоров, по первому образованию,
кстати, историк, сказал нам, что изучение истории Великой
Отечественной войны занимает сейчас в школах в лучшем случае
четыре часа, а как правило, два урока.

— Я не представляю, что можно узнать о войне, которая пере-
вернула жизнь нескольких поколений, изменила наше общество,
сформировала будущее государства, за два урока, — говорит он
— Между тем мы подошли к тому поколению наших детей, кото-
рые практически ничего не знают о войне 1941–1945 годов: вете-
ранов осталось мало, семейная память исчезает.

ВВооссееммььддеессяятт ппррооццееннттоовв ннаассееллеенниияя ссттрраанныы 
ннее ззннааюютт ссввооиихх ппррееддккоовв

Надо сказать, что идею объявить 2012 год Годом истории
предложили в 2011 году тогда еще президенту Дмитрию
Медведеву ученые-историки. На встрече с ним они озвучили
социологические данные, согласно которым свыше 80 процентов
населения России не знают имен, отчеств своих прадедов, то есть
семейная история уходит в небытие, а 40 процентов россиян не
знают дату основания своего города.

То, что дети плохо ориентируются в исторических датах и при-
чинно-следственных связях, приведших к тем или иным событиям,
говорят и результаты единого государственного экзамена. Так, по
данным Нижегородского института развития образования,
несмотря на то что средний балл по истории в течение последних
трех лет растет, в 2012 году он составил 50,15 процента, но по
сравнению с другими общеобразовательными предметами он
остается одним из самых низких, меньше набирают только матема-
тика и физика. Причем, как говорят специалисты, слабее всего у
выпускников школ сформированы умения группировать истори-
ческие явления и события, устанавливать их хронологическую
последовательность, обобщать историческую информацию.

То есть если, к примеру, спросить у школьников, что происхо-
дило в России и Франции в 1858 году, когда Александр Дюма посе-
тил Нижний Новгород, ответы вряд ли порадуют экзаменатора.

Недовольны таким уровнем подготовки абитуриентов и вузы.
По мнению заведующего кафедрой историографии и источнико-
ведения Нижегородского государственного университета имени
Н. И. Лобачевского Андрея Кузнецова, это связано с сокращением
в 3,5 раза по сравнению с советским периодом количества часов,
которые выделяются на изучение школьного курса истории, а

Чего не хватает нижегородским школьникам,
В конце января нижегородские чиновники из министерства образования и ученые-гуманитарии подвели итоги Года исто-
рии, который проходил в 2012 году по всей стране. Поводом для этого стала более или менее похожая на круглую дата —
1150 лет с момента зарождения российской государственности, или, как пишут в учебниках, призвания на Русь варяжского
князя Рюрика. Это событие относится по летописи к 862 году и прежде являлось краеугольным камнем норманнской вер-
сии развития Руси — «дескать, пришли на Русь европейцы, люди с севера, и стали управлять дикими племенами славян».
Однако в последнее время такой взгляд на историю родного Отечества часть специалистов признает вульгарным и доказы-
вает, что, во-первых, и до Рюрика Русь была страной гардариков, то есть городов, да и, во-вторых, сам Рюрик был все-таки
из наших, из славян. Согласитесь, такие факты меняют и взгляд на историю развития государства Российского, и питают
нашу гордость за родную страну. В том же 2012 году и в России, и в Нижегородской области отмечали другие важные круг-
лые даты — 400-летие подвига Нижегородского ополчения, 200-летие Отечественной войны 1812 года и 75-летие беспоса-
дочного перелета экипажа Валерия Чкалова. Для популяризации этих событий в рамках проведения Года российской исто-
рии в нашем регионе провели множество самых разных спортивных, военно-патриотических, массовых, образовательных
мероприятий. Однако многие россияне, в том числе и нижегородцы, сегодня скорее расскажут про Бородинскую битву,
Кутузова и Наполеона, чем про гигантский вклад нижегородцев, которые в 1611 году начали формировать народное опол-
чение, а в 1612 году освободили Москву от польских интервентов, в спасение и сохранение российской государственности.
Да и про нашего земляка и летчика от бога Валерия Чкалова многие вспомнят лишь то, что он пролетел под мостом в
Питере, за что сидел на гауптвахте. А имена таких наших великих земляков, как механик-изобретатель Иван Кулибин, поэт-
драматург Анатолий Мариенгоф, художник Татьяна Маврина, основоположник высшего пилотажа Петр Нестеров, кавалер
ордена Почетного легиона и друг генерала де Голля Зиновий Пешков, гениальный конструктор судов на подводных крыль-
ях и воздушной подушке Ростислав Алексеев, всемирно известные фотографы Андрей Карелин и Максим Дмитриев, изоб-
ретатель способа печати бумажных денег Иван Орлов, первая в России женщина-врач Надежда Суслова, для многих, увы,
останутся тайной за семью печатями. Вот мы и решили выяснить, как историю преподают в школе и вузе и почему ее плохо
знают наши дети, чего не хватает в школьной программе.
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19-ю поликлинику мы нашли без труда —
благо остановка в микрорайоне Мещерское
озеро так и называется: «Поликлиника № 19».

О том, что здесь работает лучший детский
врач страны, знают практически все — и работ-
ники регистратуры, гардероба, аптечного киоска.

— Конечно, знаю, что педиатр нашей поли-
клиники Мадина Вашкевич победила в конкурсе,
— улыбается заведующая аптечным киоском
Анна Алексеевна Коробкова. — Уже не один год
работаю здесь и горжусь такими специалистами,
как Мадина Халиловна.

— Я узнала эту новость из Интернета, — рас-
сказывает мама одного из пациентов, — было
очень приятно — значит, не зря мы сюда ходим!

Читая отзывы о 19-й поликлинике в Сети, я
сразу натолкнулась на такой: «Самая хорошая
поликлиника, вежливый персонал, уступчивые
врачи. Чудо, а не поликлиника! Жалко, что не
везде так». А победа Мадины Вашкевич на таком
серьезном конкурсе еще раз подтвердила свое-
образный знак качества медучреждения.

— Наш участок прикреплен к другому врачу,
тоже очень хорошему, нам все нравится, — гово-
рит бабушка маленького Ивана. — Так что хоро-
шие врачи — как марка этой поликлиники.

Главный врач 19-й поликлиники Ольга
Бурова объясняет, что в их поликлинике десять
участковых врачей и все имеют высшую квали-
фикацию. Участника конкурса выбирали на
общем собрании, и коллеги единодушно прого-
лосовали за Мадину Халиловну.

— Конечно, нам не сразу удалось добиться
всего, — говорит Ольга Николаевна. — В 2008
году мы поставили задачу — расширить штат
узких специалистов. А потом на нас обратили
внимание, и мы попали в региональную про-
грамму модернизации. Это позволило не только
приобрести медицинское оборудование, в том

числе современный хирургический стол, но и за
счет средств учреждения постоянно повышать
квалификацию наших сотрудников.

Кстати, поликлиника № 19 уникальна еще и
тем, что здесь находится единственная в городе
соляная пещера, где реабилитационное лечение
проходят дети с дыхательными и сосудистыми
заболеваниями.

ННаа ппррииееммее уу ссппееццииааллииссттаа
Кабинет 16, где ведет прием Мадина

Вашкевич, находится на втором этаже. Около
двери — маленькие пациенты с родителями.

На очереди трехлетний Вова Круглецов с
мамой. Войдя в просторный кабинет, Ольга без
труда находит в шкафу амбулаторную карту сына
— все разложено по порядку, ничего не зате-
ряется.

— Вова, здравствуй! — с порога приветству-
ет своего маленького пациента Мадина
Халиловна. — Как ты себя чувствуешь?

Малыш бойко залезает на стул рядом, усажи-
ваясь рядом со знакомой тетей-врачом, и улыба-
ется.

— Вижу, уже намного лучше, — уверена
педиатр.

Пока Мадина Халиловна с медсестрой
Ольгой Третьяк, с которой работает вместе уже
три с половиной года, заполняют бумаги, маль-
чик привычно берет в руки детскую книгу.

— Нам здесь очень комфортно, — улыбается
Ольга Круглецова, — все продумано для дети-
шек. Пока есть свободная минутка, мы не теряем
времени зря: учимся читать. Я работаю воспита-
телем в детском саду № 63, поэтому для меня
важно создавать ребенку микроклимат. С нашим
врачом справляться с этой задачей очень легко,
она всегда с удовольствием идет навстречу.
Кстати, территориально мы относимся к другому
участку, но нам так нравится наш врач, что мы
специально приезжаем сюда на маршрутке из

жилого комплекса «Седьмое небо». Причем
необязательно мы решаем все вопросы здо-
ровья сына в кабинете. Когда случайно встреча-
емся на улице, Мадина Халиловна поинтересу-
ется самочувствием моего Вовы, всегда поможет,
даст дельные советы. Она очень внимательная,
серьезная, опытная. Это наш врач!

Мадина Вашкевич, закончив с бумагами, берет
в руки стетофонендоскоп и слушает мальчика.

— Вас можно выписывать, — улыбается
врач. — Закрывайте больничный лист, потом
заходите ко мне без очереди.

ВВ ззддооррооввььее ддееттеейй
ммееллооччеейй ннее ббыыввааеетт

Мадина Вашкевич лечит детей уже более 35
лет. Сначала работала в Мурманской области,
потом приехала в Нижний Новгород и уже
четырнадцать лет — в поликлинике № 19.

Всего на участке доктора Вашкевич 1200
детей, каждый день прием в поликлинике и
обход заболевших ребят на дому. Кстати, у нее
свой метод обхода пациентов. Маршрут обхода
зависит не от того, какие дома ближе или дальше,
а от того, у кого из детей высокая температура и
кто из заболевших всех младше.

— Я не ожидала победы, — признается
Мадина Халиловна. — Я уверена, что ничего осо-
бенного не делаю. С самого раннего детства я
знала, что буду педиатром, так как очень люблю
детей и испытываю глубочайшую радость, видя
счастливые глаза родителей здоровых детей.
Для врача очень важно быть собранным, уметь
сконцентрироваться, не упустить мелочей, пото-
му что в вопросах здоровья мелочей не бывает.
Каждого ребенка воспринимаю как своего.

Мадина Вашкевич сама вырастила троих
детей — сына и двух дочерей. И ее колоссальный
опыт позволяет давать советы и юным мамам, и
новоиспеченным специалистам.

— Молодым мамам не нужно слепо следо-
вать советам из Интернета, важно выполнять все
рекомендации врача, не заниматься самолече-
нием, соблюдать режим, диету, использовать
закаливающие процедуры, — советует Мадина
Вашкевич. — А молодым специалистам желаю
перенимать опыт у старшего поколения, учиться
всю жизнь, любить детей как своих.

— Здоровье будущего поколения зависит от
многих факторов, на многие из которых может
активно влиять участковый педиатр, — объ-
ясняет Ольга Бурова. — На участке Мадины
Халиловны стопроцентная диспансеризация.
Чтобы добиться такого результата, необходимо
много и упорно работать с родителями, объ-
яснять, как это важно для здоровья детей. Кроме
этого, и вакцинация на участке Мадины
Вашкевич тоже стопроцентная, и это тоже
результат работы с родителями. Есть и еще один
показатель, по которому оценивают работу
врача, — смертность, у Мадины Халиловны этот
показатель равен нулю.

Заместитель губернатора Нижегородской
области Дмитрий Сватковский в своем микро-
блоге в Твиттере поздравил врача с победой в
конкурсе: «Педиатры — люди, которым мы дове-
ряем самое дорогое в жизни — здоровье наших
детей. Очень приятно, что лучший из них работа-
ет у нас».

Кстати, торжественное награждение победи-
телей конкурса состоится завтра, 14 февраля, в
Москве в рамках XVII съезда педиатров России.

— Конечно, я поеду на награждение, — при-
знается Мадина Халиловна, — а куда деваться!

ИРИНА БЕЛОВА
ФОТО АВТОРА

И ПРЕДОСТАВЛЕНО ПОЛИКЛИНИКОЙ № 19

Нижегородка Мадина Вашкевич — участковый врач детской поликлиники № 19
Канавинского района — названа лучшим педиатром России. Мадина Халиловна стала
победительницей Всероссийского конкурса «Детский врач года», организованного
Союзом педиатров России. В этом конкурсе нет зрелищности. Жюри скрупулезно рассмат-
ривает результаты повседневной работы каждого участника, по которым и выбирает луч-
шего. Нам стало интересно познакомиться с лучшим врачом лично, и мы отправились на
прием к Мадине Вашкевич.

— Обычно в зоопарках рождается по одному, реже по два
детеныша. Чтобы родилась тройня, нужно постараться, это дей-
ствительно редчайший случай, — подтверждает директор зоопар-
ка «Швейцария» Анна Мартовицкая. — А уж чтоб сразу два мед-
вежьих семейства принесли по тройне!.. Значит, им у нас хорошо,
спокойно, вольготно и сытно.

К корму косолапых в «Швейцарии» относятся очень серьезно:
рацион богатый и разнообразный. Тут и овощи, и фрукты, и творог
с молоком, и обязательно хотя бы одну-две ложки меда каждый
день. В лесу, конечно, нет такого изобилия.

Еще одна причина, сказывающаяся на рождаемости, — кли-
матические условия. В последний год погода была достаточно
умеренной, лето нежаркое и недушное. Вот медведи и постара-
лись на славу!

Медведицы с детенышами — каждая в своем вольере — сей-
час отдыхают отдельно от косолапых пап.

— Для взрослых медведей медвежата, пока они маленькие,
это корм, а когда вырастают, то становятся соперниками, — объ-
ясняет зоолог зоопарка Максим Лобанов. — Поэтому, чтобы ниче-
го плохого с малышами не случилось, мы папаш отделили. Да и
медведицы просто-напросто никого к малышам не подпустят!

И Маша, и Даша, хотя и пребывают в спячке (это не значит, что
они, как люди, спят с закрытыми глазами: просто их сознание сильно
заторможено, движения медлительны и в основном сидят они на
одном месте), но очень чутко и бдительно охраняют своих малышей.
Прячут их под телом, а если какой-нибудь шустрый медвежонок
захочет уползти, то тут же мама лапой возвращает его на место.

Малыши питаются материнским молоком, а медведицам
сотрудники зоопарка обеспечивают усиленное питание плюс два
раза в день они получают молоко, как и все кормящие мамочки.

— Мамы они замечательные, даже образцовые! — уверена
сотрудница зоопарка Наталья Васильева. — Очень заботливые.
Сами к еде не притронутся, пока их малыши не насытятся. И все
время следят за своими медвежатами — даже нам, сотрудни-
кам, кормящим их, не доверяют. Вдруг мы их сокровища
попытаемся забрать!

Но рано или поздно медвежата подрастут и покинут
«Швейцарию» — уже сейчас заявки на медвежье потомство
присылают зоологические сады и зоопарки, цирки и питомники
не только со всей России, но и из Европы. Спрос огромный, осо-
бенно на гималайских мишек. Они — настоящий дефицит.

— Гималайские медведи очень спокойные, почти не агрессив-
ные, и с ними меньше хлопот. Вот и хотят все, чтобы они квартиро-
вали у них, — объясняет Анна Мартовицкая.

Уже в марте все посетители зоопарка «Швейцария» смогут
сами увидеть маленьких медвежат, понаблюдать за их повадками
и проделками. А ближе к лету косолапые малыши разъедутся. Кто
куда, пока неизвестно, но несколько медвежат точно отправятся…
в лес в Тверскую область. По программе ЮНЕСКО по сохранению и
репродукции бурых медведей маленьких медвежат возвращают в
живую природу, предварительно вживляя отслеживающие
устройства — специальные чипы. Делается это для безопасности
медведей.

Ну, а в «Швейцарии» с большими надеждами ждут прибавле-
ния и в семьях других питомцев!

АЛЕКСАНДР АЛЕШИН
ФОТО ИЗ АРХИВА АВТОРА

В МИРЕ ЖИВОТНЫХ

Весна — традиционное время бэби-бума в зоопарках — еще не наступила, а в медвежьих семьях зоопарка «Швейцария»
уже серьезное пополнение! Как известно, там проживают две семьи косолапых: бурые медведи Маша и Миша и гималай-
цы Тема и Даша. С разницей в неделю и у той и у другой семейной пары родились малыши. И что уникально для живот-
ных, живущих не в живой природе, — обе медведицы принесли по тройне!

Лучший педиатр России 
работает в нижегородской поликлинике

Две медведицы из «Швейцарии»
подарили городу шесть малышей

Лучший педиатр России 
работает в нижегородской поликлинике
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В прошлое воскресенье, 10 февраля, на Щелоковском хуторе состоялась
Открытая Всероссийская массовая лыжная гонка«Лыжня России-2013», кото-
рая проводится ежегодно и является самой масштабной по количеству участ-
ников и географическому охвату зимним спортивным мероприятием страны.
На протяжении десятилетий это лыжное соревнование объединяет поклонни-
ков одного из самых популярных и массовых видов спорта и с каждым годом
количество его участников увеличивается. На старт выходят и спортсмены-
профессионалы, и просто любители активного отдыха. В этом году «Лыжня
России» прошла в 70 субъектах России, общее количество участников состави-
ло более 550 000 человек. А в Нижнем на лыжи встали, как сообщают органи-
заторы, более 7000 человек. А вместе с Нижегородской областью участников
куда больше — более 10 000. Это рекордное количество за всю тридцатилет-
нюю историю гонки.

ЗЗииммнниийй ппрраазздднниикк ддлляя ввссеехх
В воскресный день на улице царила прекрас-

ная погода: термометр показывал минус 2 граду-
са по Цельсию. По сравнению с прошлым годом,
когда мороз был настолько крепким, что и щеки
щипало, и конечности сводило от холода, это
воскресенье выдалось удачным — самое время
вставать на лыжи!

— Это и морозом-то назвать нельзя, — гово-
рит один из участников лыжной гонки. — И
радостное настроение сопутствует лыжному
забегу!

Лыжники — и профессионалы, и любители
— бодро собирались к месту старта.

Повторим, всего в столице Приволжья в
гонке участвовали более 7000 человек. Это на
2000 больше, чем в прошлом году. Наряду с
любителями лыжни и спортивными семьями в
гонке приняли участие чиновники, спортсмены и
многие другие. Они своим личным примером
продемонстрировали тягу к спорту и пропаган-
дировали здоровый образ жизни.

Вместе с нижегородцами на старт вышли
губернатор Нижегородской области Валерий
Шанцев с супругой. Вместе с другими участника-
ми VIP-гонки преодолели дистанцию 2014 мет-
ров, посвященную зимней Олимпиаде в Сочи-
2014.

— Настоящая лыжная погода, легкий мороз,
никакого ветра — получилась хорошая спортив-
ная прогулка. Бежать было комфортно. Очень
приятно, что нижегородцы приходят на празд-
ник целыми семьями, — отмечает глава региона.

— Трасса мне показалась довольно сложной,
поскольку было много крутых горок, — призна-
ется Татьяна Шанцева. — Я участвовала в таком
мероприятии впервые и очень довольна.

ВВммеессттее ммыы ееддиинныы ии ннееппооббееддииммыы
В этом грандиозном по своим масштабам

зимнем празднике традиционно приняли уча-
стие руководители не только области, но и
города.

Директор департамента культуры, спорта и
молодежной политики администрации Нижнего
Новгорода Сергей Горин и заместитель главы
администрации города по социальным вопросам
Татьяна Беспалова хоть в гонке и не участвовали,
но выглядели как всегда спортивными, бодрыми
и жизнерадостными.

— Даже трудно вспомнить, сколько лет тра-
диционно проходит «Лыжня России», — гово-
рит Сергей Александрович, — что уже настоль-
ко вошло в привычку. Но это замечательная
спортивная традиция. Ее, бесспорно, нужно
продолжать.

А начальник управления физической культу-
ры, массового спорта и молодежной политики
городской администрации Василий Полетаев с
удовольствием вновь и вновь участвует в лыжне.

— Погода шепчет, снег идеальный, лучшего
времени для лыж не найти! — признается
Василий Васильевич. — А для меня лыжные

гонки — родной и самый любимый вид спорта. Я
и жизни без лыж не мыслю! Ведь я еще в школе
благодаря учителю физкультуры начал зани-
маться лыжами и биатлоном. Так что, я думаю,
подобные мероприятия надо проводить как
можно чаще, они приносят пользу всем — и
маленьким, и взрослым, и любителям, и профес-
сионалам. Тем более всегда можно передавать
молодым свой опыт как эстафетную палочку.

ККаажжддыыйй ннаашшеелл ссввооюю ддииссттааннццииюю
Как обычно ограничения по возрасту для

участников отсутствовали. В этом году самому
младшему участнику гонки — 2 года, самому
старшему — 82 года. Для каждой категории лыж-
ников были подобраны соответствующие дис-
танции.

Лыжная гонка прошла на нескольких дистан-
циях: VIP-гонка, на пять километров, семейные
старты, веселые старты для самых маленьких,
брендированный забег для нижегородских ком-
паний.

В VIP-забеге на дистанцию 2014 метров побе-
дил Александр Фомин. В брендированном забеге
на аналогичную дистанцию выиграл Роман
Серов.

Семейный забег хочется отметить отдельно.
В семейном забеге победу одержала семья
Устюховых. Следом пришли семьи Ширяевых,
Черновых, Алексаниных, Сухотиных, Те-
рентьевых.

— Лыжи — самый семейный вид спорта, —
улыбаются родители. — Это заряд бодрости до
следующих выходных и отличный повод для
сплочения всей семьи!

Традиционно наградили и самую большую
из участвующих семей — семью Евстроповых,
состоящую из восьми человек.

Далее дистанция сложнее — на пять кило-
метров. Здесь уже борьба шла напряженная, на
время!

Среди девушек 1995 года рождения и млад-
ше победила Татьяна Дружинина из павловского
«Торпедо», пройдя дистанцию за 14,2 минуты.
Среди девушек 1994 года и старше — нижего-
родка Елена Ширяева за 11,15 минуты.

Эмчээсовец Александр Кощеев, представ-
лявший на соревновании борский «Кварц», в
категории мужчин 1994 года и старше одержал
уверенную победу с результатом 10,28 минуты. А
нижегородец Михаил Воронцов среди юношей
1995 года рождения и младше выиграл со време-
нем 13,12 минуты.

««ЕЕггоо ппррииммеерр ддррууггиимм ннааууккаа......»»
Александр Кощеев, которому двадцать с

небольшим лет, стал победителем лыжной
гонки среди профессионалов. Он — лидер
сборной команды ГУ МЧС России по
Нижегородской области, мастер спорта по лыж-
ным гонкам, пожарный.

Наверняка Александр гордится своей побе-
дой. Он своим личным примером доказывает
мужество, силу и отвагу не только в рабочие

будни, но и в спорте, которым занимается в сво-
бодное от трудной и ответственной работы
время.

Кстати, всего более 80 сотрудников главного
управления МЧС приняли участие во
Всероссийской массовой лыжной гонке «Лыжня
России-2013». Пожарные, спасатели и инспекто-
ры ГИМС ГУ МЧС России по Нижегородской обла-
сти напомнили жителям Нижнего Новгорода и
области правила безопасного поведения в раз-
личных ситуациях и провели акцию под девизом
«Спорт и добрые советы от МЧС».

А на протяжении всего спортивного дня под-
разделения ГУ МЧС России по Нижегородской
области обеспечивали безопасность проведения
Всероссийской массовой лыжной гонки «Лыжня
России-2013», в том числе и на льду трех озер,
расположенных на территории Щелоковского
хутора.

««ГГллааввннооее —— ппооббееддаа!!»»
Пятиклассник Максим Лисин, бежавший за

одну из нижегородских компаний, уже приме-
ряется к кубкам.

— Такой приз занял бы достойное место в
моем спортивном арсенале. Хотя в брендиро-
ванном забеге я занял шестое место, считаю, что
победил, ведь из участников нашей компании я
прибежал первым! — улыбается мальчик. —
Лыжи я очень люблю. Вопреки распространенно-
му мнению, что это сезонный вид спорта, ведь
кататься на лыжах можно только зимой, трени-
роваться можно круглый год — в остальные
сезоны можно бегать, заниматься на тренажерах.
А по первому уверенному снегу оттачивать
мастерство на практике. Я занимаюсь лыжами
уже три с лишним года, можно сказать, с первого
класса, и не хочу бросать увлечение детства,
буду развивать свое мастерство, совершенство-
вать навыки.

Возможно, это маленькая победа, победа над
самим собой, но все-таки победа, такая важная
для школьника, который искренне, вопреки
олимпийскому принципу, уверен:

— Главное не участие, а победа!
Ну, а самые большие рекорды самой массо-

вой лыжной гонки — это, конечно же, улыбаю-
щиеся, жизнерадостные лица участников сорев-
нований, а самая большая награда — вера людей
в свои безграничные возможности на пути к
спортивным достижениям. Это ли не победа!

««ААййддаа ннаа ллыыжжаахх!!»»
Бег на лыжах хоть и считается тяжелым

видом спорта, он очень полезен.
— Зимой во время движения организм тра-

тит больше энергии на обогрев, чем летом, —
считает лыжник со стажем Борис Петров, —
соответственно идет активный процесс потери
калорий, жировая ткань быстрее тает, а муску-
лы становятся рельефными. Лыжи относятся к
циклическому виду спорта, так как при трени-
ровке многократно повторяются одни и те же
движения. Такой вид нагрузки называется аэро-

бный, а это значит, что хорошо развиваются
сердечно-сосудистая и легочная системы орга-
низма.  Нагрузки на суставы по сравнению с
бегом или ходьбой сведены к минимуму, так как
в основе движения лежит скольжение, которое
для человека старше 30 лет и обремененного
лишним весом куда безопаснее, чем прыжки,
бег, аэробика. От этих видов спорта страдают
колени, голеностоп и позвоночник.
Развиваются практически все главные мышцы
организма: брюшной пресс, мышцы бедер, яго-
диц, спины, плечевой пояс и так далее.

Занятия лыжами хороши и для дыхательной
системы. Зимой воздух разрежен и более чистый,
особенно в лесах и парках. Лыжи позволяют
варьировать интенсивность нагрузки — от ходь-
бы «черепашьим» темпом до активного бега в
гору, поэтому лыжи подходят людям с любым
уровнем подготовки.

— Так что айда на лыжах! — приглашает
Борис Иванович.

ИРИНА БЕЛОВА
ФОТО АВТОРА

За последние шесть лет количе-
ство нижегородцев, занимающихся
спортом, выросло в два с лишним
раза. В Нижегородской области 23
процента населения, то есть 750 тысяч
человек, регулярно занимаются физи-
ческой культурой и спортом, что выше
прошлогоднего среднероссийского
показателя, который составил 19 про-
центов.

— К 2015 году в соответствии со
Стратегией развития физической куль-
туры и спорта РФ, утвержденной пре-
зидентом России Владимиром
Путиным, мы должны выйти на 30 про-
центов. Динамика последних лет долж-
на позволить нам выполнить этот пока-
затель, — заявил Валерий Шанцев.
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ЭЭттии нниижжееггооррооддццыы,, ккаакк ии ммннооггииее ддррууггииее ггоорроожжааннее,, ввеессееллоо ппррооввееллии ннооввооггооддннииее ппррааззддннииккии —— ккааттааллииссьь сс
ггоорроокк ннаа ффииннссккиихх ссааннккаахх ии ннааддууввнныыхх ккррууггаахх,, ххооддииллии ннаа ллыыжжаахх ии ввооддииллии ххооррооввооддыы ввооккрруугг ееллоокк.. ККааннииккууллыы
ззааккооннччииллииссьь,, нноо ээттоо ввооввссее ннее ооззннааччааеетт,, ччттоо ххоорроошшееее ннаассттррооееннииее ии ннааддеежжддыы ннаа ллууччшшееее,, ккооттооррыыее ввссееггддаа
ппррииххооддяятт кк ннаамм ппоодд ННооввыыйй ггоодд,, ссллееддууеетт ооссттааввииттьь ддоо ссллееддууюющщиихх ннооввооггоодднниихх ппррааззддннииккоовв.. ННааооббоорроотт,, сс
ннооввыыммии ссииллааммии,, ххоорроошшиимм ннаассттррооееннииеемм ии ббооллььшшииммии ппллааннааммии ннааддоо ввссттууппааттьь вв ннооввыыйй ггоодд,, ккооттооррыыйй,, ккаакк
ггооввоорряятт ммннооггииее ссппееццииааллииссттыы вв ооббллаассттии ррааззллииччнныыхх ппррооггннооззоовв,, ддооллжжеенн ббыыттьь ллууччшшее ппрроошшееддшшееггоо,,
ввииссооккооссннооггоо.. ЭЭттоо ппооддттввеерржжддааеетт ии ддееппууттаатт ГГооссууддааррссттввеенннноойй ддууммыы ВВааддиимм ББууллааввиинноовв.. ЕЕггоо ппооппррааввккии вв ззааккоонн
««ОО ФФооннддее ссооддееййссттввиияя ррееффооррммииррооввааннииюю ЖЖККХХ»» вв ккооннццее ддееккааббрряя ппрриинняяллаа ГГооссддууммаа.. ККааккииее ииззммееннеенниияя жжддуутт
ннаасс вв ввооппррооссаахх ккааппррееммооннттаа жжииллооггоо ффооннддаа,,

НИЖНИЙ НОВГОРОД

ччииттааййттее ннаа ссттрр.. 44

ВВооккрруугг ппллаанноовв ддааллььннееййшшееггоо ррааззввииттиияя
ппллоощщааддии ЛЛяяддоовваа ссееййччаасс ммннооггоо ссппоорроовв.. ДДаажжее
ввааррииааннттоовв ббууддуущщееггоо ннааззвваанниияя ннеессккооллььккоо.. 

ссттрр.. 55

ЗЗииммаа ннааччааллаассьь ннее ттаакк ддааввнноо,, аа ггоорроодд уужжее
ббооррееттссяя сс ппооссллееддссттввиияяммии ссннееггооппааддоовв..

ссттрр.. 22

ВВ ннооввооггооддннииее ппррааззддннииккии
ммууссоорр ввыыввооззииллии,, 
ддооррооггии ууббииррааллии

ККааккоойй ббууддеетт 
ппллоощщааддьь ЛЛяяддоовваа:: 
ооббссуужжддааеемм ппррооееккттыы

ЛЛууччшшиийй ссооввеетт ооббщщеессттввееннннооггоо ссааммооууппррааввллеенниияя
ННиижжннееггоо ННооввггооррооддаа ззаа 22001122 ггоодд ссооббииррааееттссяя
ссттррооииттьь ввоо ддввоорраахх ссппооррттииввнныыее ккооммппллееккссыы..

ссттрр.. 1111

ТТООСС ««ББееррееззооввссккиийй»» 
ооббъъееддиинняяеетт жжииттееллеейй
ссппооррттоомм

ССттоо ллеетт ннааззаадд вв ннаашшеемм ггооррооддее ппоояяввииллооссьь
ууннииккааллььннооее ууччееббннооее ззааввееддееннииее ддлляя ддееттеейй 
сс ппррооббллееммааммии ззрреенниияя.. 

ссттрр.. 1122––1133

ВВооссппииттааннннииккии 
шшккооллыы ссллееппыыхх ррииссууюютт,,
ттааннццууюютт ии ппооббеежжддааюютт

ЭЭттоотт ппаарреенньь ррииссууеетт ннаа ффаассааддаахх ддооммоовв..
ННаа ввооддооннааппооррнныыхх ббаашшнняяхх ии ммооссттаахх..
ИИ ггоорроодд ссттааннооввииттссяя ддррууггиимм..

ссттрр.. 2233

УУллииччнныыее ттввоорреенниияя
ссккррооммннооггоо ххууддоожжннииккаа
ННииккииттыы NNoommeerrzz

день 10.01
четв.

11.01
пятн.

12.01
суб.

13.01
вос.

14.01
пон.

15.01
втор.

дн. Т -11 -11 -12 -15 -10 -12
ноч.Т -12 -14 -17 -15 -16 -15

осад. без
осад.

без
осад.

без
осад.

без
осад. снег без

осад.
давл. 749 751 754 754 747 750
ветер Ю Ю-В Ю-В Ю-З З З

ММееттееооссввооддккаа

ППррееддссттааввииттееллии ддииннаассттииии ББууггррооввыыхх ммннооггоо
ссддееллааллии ддлляя ннаашшееггоо ггооррооддаа ии ггоорроожжаанн.. 
ННоо ппооссллеедднниийй ппррееддссттааввииттеелльь ссааммоойй яяррккоойй
ккууппееччеессккоойй ддииннаассттииии ННиижжннееггоо ННооввггооррооддаа
ббыылл ннеессччаассттеенн вв ллииччнноойй жжииззннии.. ППооттооммуу 
ии ннее ооссттааввиилл ннаассллееддннииккоовв,, ссппооссооббнныыхх 
ппррооддооллжжииттьь ссееммееййнныыее ддееллаа ии ттррааддииццииии..

ссттрр.. 1188

ППоо––ккрреессттььяяннссккии 
рраассччееттллииввыыее,, 
ппоо––ккууппееччеессккии щщееддррыыее,, 
ппоо––ккнняяжжеессккии ннееззааввииссииммыыее

В новый год
с радостью и надеждами!
В новый год
с радостью и надеждами!
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газета выходит каждую среду тиражом 30 000 экземпляров

Газета распространяется там, где наиболее социально-активные нижегородцы 
учатся, работают, живут, отдыхают, совершают регулярные покупки:

в местах работы с  населением по месту
жительства (СОСы, ТОСы, ТСЖ)

в структурах власти (городская и районные
администрации, гордума, правительство
области, законодательное собрание)

в магазинах крупных торговых сетей 
«Спар», «Перекресток», «Евро», «Карусель»)

в местах проведения досуга (ДК, ФОКи,
библиотеки — областная, областная
детская, городская, районные)

на крупных предприятиях Нижнего Новгорода
(«НИТЕЛ», «Красное Сормово», «Сокол»,
«Теплообменник»)

всего по городу почти 100 точек распространения
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Доля полосы Количество
см2

Размер, 
см.

Размещение
на цветной

полосе, 
руб.

Размещение
на черно-

белой полосе, 
руб.

1 полоса 882 25,5 х 34,6 46620 38850
1/2 полосы 436 25,5 х 17,1 23544 19620
1/4 полосы 215 12,6 х 17,1 12642 10535
1/8 полосы 105 12,6 х 8,4 6930 5775
1/16 полосы 51 6,1 х 8,4 3502 2918

Прайс-лист на размещение рекламы в нашей газете

Цена рекламных макетов иных размеров определяется из расчета стоимости 1 кв. см. печатной площади:
на черно-белых полосах — 60 р., на цветных полосах — 72 р.

НАЦЕНКИ*
Последняя полоса – 25%
Телепрограмма – 10%

СКИДКИ*
За количество публикаций – до 20% 
Рекламным агентствам – до 20%

*Скидки и наценки  начисляются последовательно
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Рекламный отдел:  
Телефон/факс (831) 439-70-00

Е-mail: den-goroda@yandex.ru

Н. Новгород, ул. Нижневолжская набережная, 9а


